

# EL CORREO DEL SUR.

ANO XI.

CONCEPCION, JUEVES 22 DE NOVIEMBRE DE 1860.

NUM 1335.

## ITALIA.

De la correspondencia del Comercio copiamos la siguiente relación detallada de los últimos sucesos.

Desde hace 15 días las complicaciones han aumentado en torno de Roma, amenazada a la vez por la aproximación de las tropas piemontesas, por los soldados de Garibaldi y por la protección interesada de los soldados de Napoleón. Otra nunciaba a la partida del ejército porque que los generales Fanti i Caffioli anexaban victoriósamente las Marche i la Umbría, mientras que Garibaldi se dirigía a los de Palermo que realizaría la unión de la Italia desde la altura del Quirinal, aunque los franceses enviaran nuevas tropas a Roma. Estas premisas han colocado los sucesos en una de conclusiones que acaban de inspirar dudas dolorosas.

A partir del 14 de setiembre, día en que terminaban las noticias de mi fúntima carta, los piemonteses han continuado su movimiento avanzando con un verdadero furor. Una vez arrebatada Perusa i hecha prisionera su guarnición de 1.500 hombres, Foligno i Orvieto han ocupados por las divisiones de Fanti que, sin parar se apoderaron de Viterbo. Sólo, doce cayeron en su poder 600 alemanes. Desde el 18 solo quedaba la ciudad de Ascoli como último refugio a los pontificios. Durante algunos días no se supió tener la menor noticia de las marchas i contramarchas del general Lamassiere; pero asombraba verlo dejar a su ejército, batir en retirada i abandonar prisioneros sin presentar resistencia permanente. Las noticias sobre el plan de campaña que seguía este general eran totalmente contradictorias. Mientras unos anuncianan que estaba en marcha sobre Ascoli i que había llegado a algunas leguas al Sud-oeste de esta ciudad a Marsciano, otros pretendían que había tomado la dirección de las fronteras napoletanas i que había verificado su unión con el ejército fiel a Francisco II. Pero pronto noticias más precisas informaron la situación. Abandonando a Spoleto, el general se había dirigido ostensiblemente hacia la frontera de Nápoles, pero esto no era más que un ardil. El 15 llegaba a Marsciano por una carretera que iba hacia el norte, i atacaba el 18, con sus 11,000 hombres, a los piemonteses de Caudini que lo habían previsto haciendo una marcha forzada i ocupando fuertes posiciones que impedían la aproximación a la plaza en que pretendían refugiarse el ejército de los pontificios. El combate fue muy vivo i encarnizado; cuatro mil hombres salieron. Aunque tomaron parte en él, ascendiendo así el efectivo de los trajes de ataque del general de Lamassiere a

15,000 hombres, pero la victoria, i una victoria completa perteneció al ejército piemontés. Esas pérdidas de las tropas pontificias fueron muy considerables, además 600 prisioneros abandonaron sus armas, una bandera i 10 cañones, i se temió que desplazar la muerte del general Primo i el principal lugarteniente de Lamassiere.

Los resultados de la batalla fueron más decisivos aun de lo que se creía. La mayor parte del ejército papal capituló i las tropas extranjeras se han obligado a volver a sus países. Segundo de algunos batallones, el general Lamassiere pudo en fin ganar a Ascoli pasando por guerrillas, sabiendo también que pronto la sería necesario capitular. Ningún asalto, en efecto, pudo llegar a los sitiados. El ejército piemontés principió un bloqueo muy riguroso, dirigido por el general Melchiorre, el ingeniero más hábil de Gémina. Atacados por mar i tierra, sostuvieron el saqueo de 10 navíos a las órdenes del admirante Pescio i de muchas baterías de artillería; dos mil i seis mil hombres que componían la guarnición no pudieron resistir con la esperanza de un éxito cualquiera. El dia 26 Caudini, después de haber operado su unión con Fanti, pudo arrancar, en efecto, uno en punto del tiro, dos fuertes avanzados de la plaza i ocupar pocas horas después uno de los accesos de la ciudad, que a su vez iba a caer. Ya tocaba la lucha militar ha terminado entre Roma i Turquía. Queda la cuestión diplomática.

## NOTA DEL CARDENAL ANTONELLI DIRIGIDA A LOS GOBIERNOS DE LA CRISTIANDAD.

A la noticia de la pérdida de la batalla del 18. S. Ex. el cardenal Antonelli, fiel encargado por el Papa para dirigir a los embajadores residentes en Roma una nota concibida en estos términos:

Del Vaticano, 18 de setiembre de 1860.

“El inf. scritto, carissimo secretario de Estado, tiene mucho tener que ocupar a los representantes de las potencias extranjeras acreditados cerca de la Santa Sede, de cosas cada dia mas tristes, pero la fuerza de las circunstancias es tan grande, i la impenitencia de los dominios que se usa para con los más pacíficos soberanos hacia el jefe augusto de la Iglesia es tan inaudita, que no puedo dejar de avisarles la presente comunicación, tanto mas cuanto que el deber de su ministerio se agrega la orden expresa que le ha dado el Santo Padre.

“Desde el dia que vive el honor de dirigir a Vuestra Señoría la nota de 12 del corriente, comunicando el gobierno piemontés en la vía de las hostilidades contra el gobierno de la Santa Sede, sin ninguna provocación de parte de este ul-

timo, abriendo ataques sobre alegadas que ha escrito a mano armada la revuelta contra la legítima autoridad de la Santa Sede, para aniquilar de las provincias que, después de la insurrección de Romagna, le permanecen sometidas.

“El gobierno pontificio, fuerte en su derecho, ha hecho i hace aun todos los esfuerzos posibles, gracias al valor del redondo número de sus tropas, para contener la impetuosidad de tal invasión; pero la proporcionalidad de las fuerzas enemigas está tan fuera de proporción, que es imposible que la defensa se conserve por largo tiempo. Después de la ocupación de Pesaro, los piemonteses han hecho prisioneros al delegado pontificio, quien intentó que soñar ultrajes, i al comandante que sustuvo el ataque. Por otra parte, un ejército numeroso ha atacado a Perusa, que, después de haber rechazado un asalto vigoroso, ha sido forzada a rendirse, i el general comandante ha sido hecho prisionero con el resto de la guarnición.

“Este ejército ha dirigido, de allí su marcha hacia Foligno i ha llegado hasta Spoleto. Orvieto ha sido invadido por voluntarios que obran por cuenta del Piemonte, i que amenazan asaltar a Viterbo. Así es como el Santo Padre ve arrebatar poco a poco por la fuerza todos sus dominios, que son el patrimonio de la Iglesia i de los católicos; bien que este instante el Ejército de los franceses ha declarado al Piemonte que se opondrá como adversario a la reciente invasión, que comparte con este gobierno toda relación, si no le daba la seguridad de que la intuición hecha al gobierno de la Santa Sede no tendría efecto, i que el ejército sarebbe no atacaría a las tropas pontificias.

“En este estado de cosas, el inf. scritto cardenal reclama i protesta, en nombre de Su Santidad, contra actos tan deshonrados de todo derecho humano i sagrado, porque perjudican la independencia del jefe supremo de la Iglesia i la integridad del dominio temporal, de que ha sido investido por una disposición de la Providencia, para bien de la religión i de la Iglesia, i que ha poseído i permanecido hasta tantos siglos.

“Suplico pues, a Vuestra Señoría, eleve al conocimiento de su angusto soberano este reclamo i protesta. Los principios de justicia, de orden i moralidad que importa a todos los príncipes sostener i defender para los soldados de sus tronos, dan la confianza cierta de que pondrán un dique a ese espíritu de usurpación que, arrastrando a sus pies buenas leyes, expone el desorden por medio de tropas armadas, en los otros estados, para consumar espoluciones en detrimento de la soberanía legítima.

la redacción del Censor, que desempeñó desde febrero de 1817 hasta fines de 1818.

Corría el año de 1822, es decir, hacia cinco años que los españoles no dominaban en Chile, i cuando que se había proclamado la independencia, i su embargo. Camilo no regresaba a su país.

¿Qué le detenia pues en el extranjero? La pobreza.

Hacia esa época O'Higgins, que era director supremo de la república, se acordó del ilustre periodista, i le escribió llamándole i quejándose por que no le había cantado en sus versos.

Para que Henríquez pudiera costear el viaje, don Manuel Salas levantó entre sus amigos una suscripción que ascendió a quinientos pesos.

Vuelto a su patria, Camilo fundó el Mercurio de Chile, papel en que procuró particularmente difundir diversas cuestiones de economía política, fue nombrado bibliotecario, i asistió en calidad de diputado secretario a la convención de 1822.

En esta asamblea propuso la mejora de los hospitales i cárceles, el establecimiento de un hospital, la abolición de la pena de palos en la justicia, una amnistía general para todos los reos políticos. Por lo demás sostuvo la marcha gubernativa del director O'Higgins, pero como todo el mundo conocía la debilidad de Henríquez en las cuestiones de política, no tuvo nada que sufrir en su cargo, salvo aquél mandato, i se sumó no tanto en lo político como en lo literario.

A los dos años i cabildo de la misma ciudad volvió a sueldo de sueldo para comandar la escuela de la Sociedad de San Juan.

Mas si se mostró preclente en esa

“Lo que da, por otra parte, una confianza no menor grande al Santo Padre, es la idea de que se mitan los gritos de tantos millones de católicos, dispersados en todos los reinos que piden con insistencia la cesación de las angustias i calamidades en que ha sido sumergido su padre común.”

OBSERVACIONES DE LA PRENSA OFICIAL DE PARÍS.—“Hai en Roma, escaña el *Constitutionnel*, un partido cuya seguridad acabaría por perder la más noble alegancia de las causas. Este partido que, desde hace once años, oponiéndose a todas las reformas, nunca ha tratado sino de separar al Papa del Emperador, la Santa Sede de la Francia. Es ese partido extremo, q'tro, después de haber acusado a Pio IX una política sin concesiones, hoy le aconseja una fuga sin honor. La huida de Francisco II es solo una deserción política, la de Pio IX sería peor, que esto sería una deserción moral. Porque, en fin, el rey de Nápoles puede explicar su partida precipitada por motivos de seguridad personal, estos motivos tal vez al Santo Padre. Se sube bien en Roma que su presencia de nuestras tropas, toda insurrección es imposible.”

El *Constitutionnel* agrega: Nos preocupamos únicamente del interés del papado porque, es necesario reconocerlo, lo que hoy complica la situación de la Francia, en su presencia en Roma, mientras que al ocurrir la guerra civil, todo se simplifica, al menos bajo el punto de vista político. Nuestra oposición es religiosa i no política. En ningún caso tomaría este alumno carácter. No es legítima, sino por el deber de proteger la seguridad e independencia del Soberano Pontífice. Al lado del Vaticano vacío, cada tendríamos que hacer, i la facción que nosotros ascendieramos sería menor una garantía que una amenaza. No creemos engañarnos, afirmando que la consecuencia de la fuga de Papa sería la caída de Roma por la Francia.”

I sin embargo comprendido quien pueda: continúa viendo a Roma tropas francesas, sia impedir a los piemonteses que vengan a acampar bajo los muros mismos de la ciudad de Roma. El general de Gay ha conducido a la Ciudad Eólica un refuerzo considerable de tropas francesas para su guardia, venidas por un telegrama de Londres del 1.º de este mes, que cuatro vapores i cuatro transportes salieron ese día de Toulon para Civita Vecchia, con los regimientos que comprenden la cercana división de infantería del ejército de Lyon, i agregando que las fuerzas francesas guardaron a Roma i a otras ciudades de los Estados de la Iglesia que pertenece al dominio de S. Pedro.

dolor público solemnizó su entierro, ningún periódico se dignó consagrarse una necrológica, un simple aviso sirvió al fundador del diariismo en Chile.

La fecha de la muerte de ese patriota eminentemente habría quedado completamente ignorada, si en el registro del cementerio, ese libro donde nadie se niega un lugar, donde se apuntan indiferentemente i mezclados unos con otros a grandes i pequeños, no se hallara en la partida correspondiente al 17 de marzo de 1853 un récord que dice:

Camilo Henríquez de 40 años de edad Parroquia de Santa Ana.

Nada teníamos que observar sobre esa corta linea, porque en ese libro de los difuntos ocupan igual espacio los hombres célebres i los hombres oscuros, los presidentes i los mendigos, los que mueren en la cama o en el banco, si no estuviera equivocada la edad de Henríquez que en vez de cuarenta años confiaba a la época de su muerte muy cerca de cincuenta i seis; i si el capellan, como si dudara a qué categoría pertenecía ese escritor, no lo hubiera suprimido al mismo tiempo el dia, de que siempre hace prececer los nombres de las personas acomodadas, i el traje que pone delante de los miembros de las órdenes religiosas.

Concluiremos esta biografía con la transcripción de algunos pasajes de una nota que el general don Francisco Antonio Pinto nos ha hecho el honor de dirigirnos, en los cuales está caracterizada nuestro protagonista por un período que fue su lema: autismo que le trajo de cerca.

Desde su venir de Buenos-Aires, había dejado el traje de eclesiástico, i que hacía que un gran número de personas no le tuvieran en mucho oír de santidad; pero murió con todas las apariencias de un hombre religioso i de un católico sincero recibiendo devotamente los sacramento de la iglesia.

La muerte de ese escritor que durante su vida había causado tanto ruido, que se había convertido en tema de sátira,

## EL CORREO:

CONCEPCION, NOVIEMBRE 22 DE 1860.

## LEI DE RESPONSABILIDAD CIVIL.

Acaba de hacerse por el Supremo Gobierno la promulgación de la lei sobre responsabilidad civil, cuyo tenor, como ha quedado definitivamente formulado por nuestro Congreso, i sancionado por el Consejo de Estado publicamos hoy en otra columna.

En sesiones siempre memorables los ilustrados oradores de nuestra Cámara han considerado la lei bajo todos los puntos de vista, i hecho resaltar en discursos luminosos lo verdadero, justo i lejítimo del principio sancionado en ella. A nosotros cabe la humilde, pero grata tarea de señalar algunas de las importantes consecuencias que a nuestro juicio dimanan para la sociedad de la aplicación de la lei, apreciar la impresión moral que está destinada a obrar en la conciencia de la nación, i manifestar los beneficios que producirá para la marcha futura de los destinos de la patria.

El fallo dado por el Congreso sobre el proyecto de la lei sobre responsabilidad civil, sostenemos, es la fiel expresión de nuestras mas urgentes necesidades: i lo saludamos como una garantía nueva i eficaz del orden público i del pacífico progreso i prosperidad de la república.

Aun no es grande la distancia que nos separa de la época de gloriosa transformación de las colonias españolas en naciones independientes, de la revolución a que ellas todas deben su vida, personalidad, bienestar, progresos i todos los dones de la civilización. I las sienes de los héroes que entonces fueron los primeros i enérgicos guías en aquella colossal lucha i conquista de los pueblos americanos ya las ha ceñido la memoria grata de la posteridad de laureles inmarcables.

Pero es un hecho que una gran porción del pueblo americano no percibe bien toda la inmensidad del golfo que separa aquel movimiento poderoso de esas desgraciadas, febres commociones que lo quieren precipitar a la ruina, a la pérdida de sus conquistas gloriosas i conduciendo a la barbarie, al descrédito i la debilidad. Así hasta en los últimos tiempos, el vulgo solía rodear de cierta auréola de gloria indistintamente a los revolucionarios de toda clase, i se inclinaba a mirar con una ciega simpatía i deferencia también hacia los revolucionarios sistemáticos que no defienden ni un principio ni una idea. Por eso es que los delitos cometidos so color de política, los atentados de los sedicionarios, perpetrados contra la fortuna i propiedad de sus conciudadanos en las circunstancias desgraciadas de agitaciones políticas aparecen a la vista de muchos en una luz menos culpable, por eso es que los actos criminales de que los revolucionarios no son

reprobados como debieran, por la voz de todos; i los daños causados por motines i por montoneras, a juicio de algunos, no tienen remedio.

I esta fatal indiferencia, con la que se suelen considerar delitos semejantes, es un funesto mal profundamente arraigado en algunas partes de América, i también ha venido cundiendo entre nosotros, originando las lamentables desgracias que hemos padecido, i cuyas consecuencias todavía estamos palpando aquí en el Sur, viendo la poca seguridad de nuestros campos i las pandillas de bandidos i malhechores que infestan estos departamentos; plaga que no podemos reprimir sin imponernos sacrificios i esfuerzos grandes i comunes.

Pues bien este mal funesto, sostenemos, será estirpado dentro de poco en Chile en virtud de la lei que nos ocupa. Ella irá arraigando mas i más en la conciencia de todos la convicción de que en los estados bien organizados es verdaderamente libre solo el esclavo de la lei.

I afianzada por la lei la seguridad de las personas i propiedades, ella trae numerosas ventajas al comercio, que florece i se acrecienta allí, donde se respetan las leyes. Por la esperanza, por ejemplo que ella da de recuperar las pérdidas sufridas por los robos de montoneros no se verá obligado el comercio a restringir el crédito mercantil por temor de lo que pudiera acontecer en circunstancias aciagas i así le será permitido estender mas la esfera de sus especulaciones. Mas, prosperando el comercio, serán atraídos también los capitales i la industria de la inmigración; pues ya no temerán los inteligentes colonos perder sin remedio el fruto de su sudor, i no desesperarán de labrarse un porvenir risueño, en las fértils comarcas de su patria adoptiva. Vemos, como la lei tiende a remediar también la decadencia que amenaza al progreso de nuestra colonización.

I todo esto, sostenemos, no pasará sin ser notado en el exterior. Si, esta lei alzará la respetabilidad i el buen nombre de Chile i lo afianzará de nuevo en la alta opinión que ha podido merecer siempre en el concepto de las naciones i aumentará su crédito i prestijio poco ha algun tanto menoscabados por la última crisis, por la que hemos pasado.

Sin embargo vemos todavía impugnada tenazmente la lei de responsabilidad civil por aquella parte de nuestra prensa que desde tiempo atrás se ha puesto al servicio de la revolución. Veamos si no la convencerán de la superficialidad de su teoría las lecciones que pronto recibirémos de los acontecimientos venideros. Nosotros expresamos la íntima confianza que a lo menos la posteridad bendecirá unanimemente a los sabios autores de esta lei, reconociendo a quienes debe el haber descansado en fin de aquellas llamadas re-

voluciones, los bendecirá entonces, cuando Chile disfrutando de paz i tranquilidad haya ocupado el glorioso puesto que está llamado a llenar en el círculo de las naciones sudamericanas.

Terminamos con las palabras elocuentes de uno de nuestros diputados: "Esta lei de que se trata, estirpará las asonadas i motines: no creo que cierre la puerta a las grandes revoluciones hechas en nombre de un principio santo. Con la lei solo se lanzarán los pueblos en revoluciones por una causa noble, digna; porque para hacerlo será necesario esponerlo todo, i solo un móvil elevado puede empujar a los individuos a una absoluta abnegación."

## Cuestión perú-boliviana.

Los diarios de Valparaíso contienen algunos detalles apropiados de los últimos sucesos ocurridos en la frontera perú-boliviana. Según ellos parece inconcebible que quien ha sido las hostilidades ha sido el Perú, permitiendo la introducción en el territorio boliviano de algunas partidas de las bandas que, a las órdenes de Bélgica, estaban aguardando en momento propicio de caer sobre Bolivia.

En cuanto a la situación de este país es bien difícil formarse de ella una idea, tan encontrados son los datos que tenemos a la vista. Según unos Linares está seguro. Según otros bastaría con que Bélgica se presente en Bolivia para que el ejército se defeccione i venga a apoyarlo. En medio de tanta divergencia de pareceres, todo lo que nos queda que hacer es remitirnos al tiempo, a lo que dirán los acontecimientos subsiguientes.

Copiamos del Ferrocarril las dos cartas siguientes, de Paz i de Arequipa, que dan dos relaciones algo diferentes sobre estos desplorables sucesos.

"Paz, octubre 23 de 1860.

Cuando levantando la interdiccion se proponía el gobierno de Bolivia abrir el camino a negociaciones pacificas con el Perú que pusieran término a la situación violenta de ambos países, una nueva agresión de parte del Perú, obra premeditada de las intrigas i maniobras secretas de Castilla i Bélgica.

Una cruzada de mas de cien hombres, entre los que se encontraban muchos soldados peruanos disfrazados de paisanos, armados en los pueblos de Pomata, Zepita i Gunguya, a la vista i bajo la protección de las autoridades peruanas, invadió la península de Copacabana hasta el estrecho de Tiquina, i vino apoyada en un escuadrón de tropas peruanas que se situó en Gunguya. La cuadrilla invasora sorprendió a las autoridades de Copacabana, asesinó impunemente al teniente coronel Sotomayor i entró a la furia de la indiada sublevada al corredor Rozín, que fué muerto a palos i pedradas i decapitado su cadáver por aquellos canibales, i por último, apresaron a los comandantes militares Estrada i Barra i los remitieron a Gunguya, en donde el subperfecto los hizo pasar presos i a pie hasta Puno. Semejante escandalosa, que no es sino la repetición de tantos otros que han cometido o consumado en nuestra frontera, mediante la política falsa i rastre del gabinete peruviano, ha obligado al gobierno a repeler la fuerza con la fuerza, la agresión encubierta i disfrazada con otra franca i abierta; así es que para desalojar de la península de Copacabana a los enemigos, han tenido que destacar una fuerza de linea por el Desaguadero, única vía que quedaba expedita habiendo tomado aquéllos el estrecho de Tiquina. La expedición llenó su objeto sin dificultad, aunque después de una ligera escaramuza al frente de Gunguya por haberse propuesto las autoridades peruanas impedir el paso de las tropas de Bolivia.

Está visto a donde conduce la temeridad del general Castilla de proteger en territorio fronterizo las incursiones vandálicas de la emigración, i como de parte de Bolivia era el derecho lejítimo de defensa, se espera tranquilamente el resultado, con la seguridad de que toda persona imparcial que conozca la historia de esas cruzadas que hace dos años se preparan i lanzan desde el territorio peruano sobre estas fronteras, dará la razón a Bolivia. Es preciso poner término al estado de la alarma en que está el país con la política de Castilla, i si solo se

\*) El Sr. Juan Esteban Rodríguez

ataviara al grito de indignación que abriga todo pecho boliviano, pronto estaría el ejército en Puno para vengar tanto ultraje.

El célebre Quintin Quevedo con unos 20 hombres entró por Piscomota hasta San-Andrés de Machaca; proclamó al capitán jeneral Bélgica, ofreció a los indios lib arlos del pago de la contribución, puso a precio las cabezas del presidente i de algunos jefes, i cuando se aproximaba una fuerza enprendió su fuga precipitada para el Perú donde se halló el cuartel general de esos bandidos que ya iniciaron una guerra social i de castas."

"Arequipa, octubre 28 de 1860.

El 15 o 16 del corriente se tuvo en esta ciudad conocimiento de que tres o cuatro días antes el jeneral Bélgica, burlando o las avanzadas del Perú en la frontera de Bolivia (departamento de Puno) se introdujo al territorio boliviano hasta el pueblo de Copacabana, donde por sorpresa tomó al coronel Torres i a otro jefe de inferior graduación, i repasando la raya divisoria entre ambas repúblicas, trayéndose consigo a sus dos prisioneros, los hizo fusilar ignominiosamente en el pueblo Sepita, perteneciente al Perú. Con fecha 22 se tuvieron en estas mas porquerías de nuevos acontecimientos, tales como que el Presidente Linares, justamente indignado por la conducta de las autoridades del Perú que consintieron que Bélgica armara i fomentara un motivo para atacar por sorpresa el territorio de su mando, ordenó la persecución de Bélgica, haciendo que llegara hasta Sepita una fuerza toda montada de 700 hombres. Estos llegaron hasta el punto indicado, estando en ese pueblo algunas horas i en seguida se retiraron llevándose consigo cuarenta individuos peruanos, entre los que figuraban el subprefecto de aquel pueblo, el juez de distrito, etc. Relza, mientras tanto, se refugió en Puno, punto en donde se encuentra el jeneral San-Roman con una división de mas de 3,000 hombres.

Para que se hagan cargo del espíritu patriótico de los de por acá, les incluyo una de las proclamas del valiente jeneral prefecto de Arequipa.

La premura del tiempo me impide relacionar los hechos con mas precision; Uds. los apreciarán en su justo valor, dando la razón a quien sea digno de obtenerla. En mi juicio el procedimiento del Perú es inacalificable.

Soy de Uds. S. S.

## Un chileno.

Damos vazida a la eloquente carta que el Sr. Olleta, seis días antes de su muerte dirigió al Presidente Linares, con fecha de 16 de octubre.

## "Señor Linares:

El hombre cuya voz formulando la verdad, ha valido algo dentro i fuera de Bolivia, a tiempo de extinguirse para siempre, pagando a la naturaleza el tributo de la muerte: el hombre amante de la libertad, desde el borde de su tumba no dirige la palabra por la humanidad, vez en este dielo doblemente para el solemne, como adivinario de la independencia de su patria, i solemnemente como precursor de su muerte.

Exento de temores i esperanzas i libre y de todo lo que contraria la independencia del corazón humano, envía a vuestros oídos, mandatario de Bolivia, el aviso de su severa verdad. Incompleta sería la misión que sobre la tierra desempeñó, si en este posterior momento no advirtiera sus errores i dominador de la patria que yo creí i escribí. Vos señor gobernante a Bolivia, i yo, que, en hora no se si feliz o alegre, fuí destinado por la Providencia para luchar toda mi vida por la libertad de Bolivia, entre ambos dos hay un vínculo que solo debe suspenderse con la muerte. Esta viene a advertirme que deje la vida, i yo te digo aun: solo espera que diga dos palabras al mandatario de Bolivia!

Pues bien: la voz del patriota que se despide de la tierra, os pregunta. Sr. Linares: ¿dónde está la realización de las esperanzas que mi infundada patria puso en voz que habéis hecho de la aureola popular que en setenta del 57 brilló sobre vuestra frente? Yo veo eclipsado su esplendor divino; veo caer cada día de vuestra frente, una por una, amiguetas i socios, las hojas de esa guirnalda clavada con que os coronó la hija de Bolivia, cayendo esperanzas habéis frustrado; pero un es tiempo que volváis sobre vuestros pasos; aun en tiempo que evites que vuestra nombre, vuestro gobernante esclarecido, pase a la posteridad entre carcasas de risa i maldeciones de desprecio...

Sr. Linares: ¿pense o, no lo apetit suficiente para levantar la patria de su pasteración? Si lo primero, apresurad a hacerlo, porque el gobierno sueña i el sufrimiento se agotan; i si lo segundo, arrojad al otro borde de la dictadura, que en vano apretaba con mano raquítica. Ignoráis, Sr. Linares, las tendencias del siglo i de la época: ignoráis la omnipotencia de los pueblos; ignoráis, por fin, qué es lo constante de la naturaleza que la humanidad cada siglo, cada año, cada día, ha de dar un paso adelante, i que la fuerza de los tiranos i de todos sus esclavos, al querer atajar en su curso rápido la marcha omnipotente de ese carro del progreso humano, no hace mas que dejarse aplastar por sus riendas; qué haréis con proclamar por más tiempo vuestra odiosa dictadura? Unos cuantos años, o unos cuantos meses de cadastración i procesiones, de miliciones i llamas para Bolivia, i de combatiéndoles i sofociéndoles, de zorrabras i odios para vos; hé ahí lo que ganais! Pero un poco mas tarde o un poco mas temprano la causa de la libertad i de la civilización, la causa del pueblo i del mundo bi-

transfieren, a vuestro nombre otro tiempo esclarecido, ba de presar a la posteridad cubierto con el fodo del desprecio; si es ésta lo que aspirais, cuando Bolivia en sus ilusiones de bienandanza imploreis el nombre de Linares, como el segundo, después del nombrado Dios?

No os engañais, Sr., creyendo que el siglo XIX sea todavía de los tiempos; ya no el siglo XIX, es el de los pueblos!!!

Entrarás yo en este supremo momento, en el desfile de los errores feroces que van marcando los días atingiendo de vuestra administración. No tengo tiempo ni valor; pero ellos están escritos en vuestra conciencia, i mi vez moribundo sacaba de llenar un deber sobre la tierra, en decretos en una prórroga sola: juzgaré. Sr. esos errores, o cedré el puesto que no podrás ni debes ocupar por mas tiempo! La intervención armada mirad que se halle a nuestras puertas; los pueblos que en su desesperación no se oren en medios, quizás acepten ese medio humillante para conseguir su fin santo. Recordad, Sr., que la indolencia de Sils volvió a traer sobre Roma los furores de Mario, i Bolivia tiene i soy yo, bastante justificado para vos! Por Dios! por la libertad, por el nombre de Bolivia, i por el vuestro, os ruego, Sr. Linares, que evite este último balón a nuestra patria.

Por lo demás esta carta tan privada como el silencio de la tumba que me espera i a cuyos bordes os la escribo, solo debe ser leída por vos. Quiero el cielo iluminar vuestra mente; quiera el juicio de la libertad salvadora del balón con que Dios i la historia castigarán a los tiranos!

Al recibir esta carta ya no tendréis a quien contestar.

Adios para siempre!

Corimiro Olafeta.

## CENTRO-AMÉRICA.

"Trujillo, setiembre 18 de 1860.

Carta de Trujillo, que contiene detalles interesantes sobre el desarrollo de la expedición de Walker.

Obligada en Rio-Tinto la captura de Walker i de unos sesenta individuos de su partida por el señor jeneral Alvarez, que con 200 hombres los perseguían; en conexión con el vapor "Icarus", vamos a narrar circunstancialmente los porquerías de la entrada i ejecución de aquél castillo.

El dia 5 del mes corriente, i en los momentos en que el señor jeneral Godoi, con su tropa auxiliar de Guatemala, se hacia a la vela con dos baques para unirse al señor jeneral Alvarez, sucedió en este puerto la goleta Correo conduciendo de regreso la expedición del mismo jeneral Alvarez. El "Icarus" quedaba sin razón de comodidad; pero en la noche dió también fondo.

Al otro dia a las cuatro de la tarde tres grandes lanchas (las mismas de los invasores) fueron al costado del vapor a recoger a los prisioneros, los cuales verían custodiados por tropa del "Icarus". Al desembarcar esta misma noche formó su línea en piñón lugar: la de Honduras se abrió en dos bucles para colocar en el centro i los prisioneros.

Con excepción de unos pocos filibusteros todos los otros oficiaban el aspecto de cadáveres, i algunos de ellos estaban casi agonizando con sus tristes i angustiadas miradas; parecían indebolidos al cañón que a tal extremidad los condonaba.

La marcha a la tierra fue lenta i grave. Walker, a la cabeza de su gente, vestido con mucha azoramiento, marchaba al compás del tambor i era el objeto que abstraía todas las miradas.

Largo que Walker entró en la prisión se lo pasaron fuertes gritos, i preguntándose qué ocurría b, solo agua i agua. Mandó llamar en seguida al capellán de este puerto, i protestando en su favor de católica romana se le veía arrojarse a los pies del sacerdote, o al frente de un pequeño altar en que a la escasa luz de los faroles se distinguía la imagen de Jesús. Entre otras cosas dijo una vez al capellán: "Este es resignado a morir; mi carrera política es concluida."

El dia 11 del corriente, a las siete de la noche fue notificado a Walker su sentencia de muerte, i a tan fatídico instante solo contestó preguntando qué hora se ejecutaría, i su corto tiempo de escribir.

El dia 12 a las ocho de la mañana el resmarchaba al lugar de la ejecución. Iba con en crucijo en la mano, sin ver a nadie, oyendo los saludos que le recibía el sacerdote. Entró en el cuadro que en el lugar de la ejecución formaba la tropa, i allí pronunció lleno de resignación estas palabras: "Si estoy vivo me juzgará la guerra que he hecho a Honduras por saqueos de algunos rostros. Los que me han acompañado no tienen culpa sino yo. Pido perdón al pueblo." Recibió con resignación lo que fuese ella un bien para la sociedad. Walker murrió con impasibilidad extraordinaria. Sus restos los recibió unstad i descanzaron en paz para siempre perpetuo.

Un dia después de la ejecución de Walker entró en este bosque el paletero americano John E. Taylor con jente i armas, en auxilio de aquél; pero luego desapareció, quizás por haber reconocido las fuerzas de este republicano en el puerto. Se ha anunciado la próxima llegada de un vapor de guerra norteamericano, i se tiene como muy probable la venida de otros buques con refuerzos para la maldad expedición tanto ignoran los lugares de ella en los Estados Unidos el triste fin de Walker."

(Ferrocarril.)

## Departamento del Interior.

Santiago, noviembre 5 de 1860.

Por quanto el Congreso Nacional ha aprobado el siguiente

## PROYECTO DE LEI:

ART. 1.

Los autores o cómplices de motines, asonadas o movimientos sediciosos son responsables solidariamente de los daños i perjuicios procedentes del motín, asonada o movimiento sedicioso a que hubieren cooperado.

perjudicado i al lucro cesante que ha sido consecuencia inmediata o directa del daño o perjuicio recibido.

Tendrá derecho a reclamar indemnización los particulares que hubieren sido perjudicados en sus personas o intereses, las Municipalidades, las instituciones o establecimientos públicos i el Estado.

No bastando los bienes de la persona o personas responsables para resarcir todos los daños i perjuicios, serán indemnizados en primer lugar los particulares, en segundo las municipalidades o establecimientos públicos i en tercero, el Estado.

#### ART. 2.º

La responsabilidad civil por motines, aguadas o movimientos sediciosos no podrá hacerse efectiva sin una sentencia que la declare o que condene a la persona o personas contra quienes se dirige la acción, como autores o cómplices del delito.

Podrá, no obstante, cualquiera de los perjudicados, al entablar su demanda sobre indemnización, pedir que se sujeten a prohibición de enajenar, inserta en el registro respectivo, bienes raíces de la persona o personas contra quienes dirige su acción, o que de alguna otra manera garanticen la demanda; i se accederá a esa solicitud siempre que por medio de una información sumaria con citación, se hiciere constar la participación que el demandado o demandados han tenido en la ejecución del delito que ha dado ocasión a los daños o perjuicios.

#### ART. 3.º

De los daños i perjuicios que causan actos ejecutados por anotaciones o por cualquiera parte de ellas, serán responsables solidariamente todos los individuos que a ella pertenezcan o que hayan contribuido voluntariamente a su creación o sostenimiento aunque no hayan concurrido a la ejecución del acto o hecho determinado que ha causado los daños o perjuicios.

I por cuanto, oido el Consejo de Estado, he tenido a bien sancionarlo; por tanto, promúguese i llévese a efecto en todas sus partes como lei de la República.

MANUEL MONTT. Antonio Varas.

#### Departamento de Hacienda.

Santiago, noviembre 5 de 1860.

Usando de la autorización que me confiere la lei de 7 de setiembre del presente año para reglamentar la forma i época de cobro de las contribuciones

dosis de la catastro.

He acordado i decreto:

Art. 1.º El siete once centésimos por ciento fijado a la contribución territorial por decreto de 19 de octubre de 1855, i el uno ochenta i nueve centésimos por ciento fijado a la contribución del catastro por el art. 1.º de la lei de 7 de setiembre próximo pasado, se cobraran juntos en una misma época, distribuyéndose ambas contribuciones con arreglo a las listas de avales de rentas que se formaron para la percepción de la prima de dichas contribuciones.

El pago de ambas contribuciones se hará en el mes de abril de cada año, los Gobernadores departamentales harán anunciar por bando la época del pago de las expresadas contribuciones, i les pesas establecidas contra los deudores morosos.

La omisión del bando, no escusará, sin embargo, a los contribuyentes del pago de sus cuotas en el término fijado en el artículo anterior ni de los intereses penales i costas en que incurran por su demora.

Art. 3.º Para la recaudación de los impuestos territorial i catastral, la Factoría General del Estanco espedirá recibos impresos con la firma de su jefe, en que se expresará la provincia i departamento en que está ubicado el fondo; el número i nombre con que se encuentre éste designado en el registro; el nombre de la persona que se halle anotado como propietario, i la cantidad que le corresponda como cuota de ambas contribuciones.

Art. 4.º Los recibos a que se refiere el artículo anterior, llevarán a mas el sello seco de la Factoría, i contendrán un talón en que se estampará el mismo sello. De todos ellos formará esa oficina registros separados por las cantidades asignadas a cada administración de estanco para el cobro de ambas contribuciones, i los remitirá a los administradores con los talones vacíos i con oportunidad necesaria, a fin de que puedan verificar el cobro.

Por el importe de dichos recibos, la Factoría formará a las administraciones el correspondiente cargo.

Art. 5.º El pago de las contribuciones territoriales i del catastro se hará por los deudores en la administración de es-

tanco dentro de cuyo territorio se encuentre situado el fondo.

Art. 6.º Los administradores, al tiempo de hacerse el pago i de entregar a los contribuyentes el recibo respectivo, llenarán los talones con la anotación correspondiente.

Art. 7.º Los deudores que no cubren sus cuotas en la época fijada en el art. 1.º, incurrirán en mora i pagarán el interés penal de un 2 por ciento al mes sobre el monto de la deuda, i a mas las costas que se causaren por la cobranza.

Art. 8.º Vencido el plazo designado para el pago de las contribuciones, los administradores de estanco presentarán al juez de primera instancia del departamento una lista de los deudores morosos especificando el distrito de su residencia, i solicitando que se libre mandamiento de ejecución i embargo contra todos ellos.

En la misma presentación, propondrán bajo su responsabilidad, uno o mas recaudadores, que, en el mandamiento que se despache, los autorizará el juez con el doble carácter de receptores i alguaciles ejecutores.

Art. 9.º Los recaudadores expresados, percibirán de los deudores la contribución, dando a estos el competente recibo firmado por el factor i por el administrador del estanco, i expresando por una nota, que estannarán bajo su firma, i con designación de fecha, la constancia de haber recibido el importe de la contribución, intereses i costas de la cobranza.

Art. 10. Si los deudores no se prestaren a pagar al recaudador luego que este les presente el recibo i la correspondiente orden judicial, trabará embargo en virtud del mandamiento de ejecución, en bienes de valor suficiente para responder por el importe de la deuda, intereses i costas, continuándose el juicio con arreglo a la lei de procedimientos ejecutivos.

Verificado el embargo, que se trabará con preferencia en bienes muebles o sevientes, se anunciará su remate por carteles fijando el cuarto dia siguiente, i se subastarán al mejor postor sin necesidad de tasación.

Art. 11. Los recaudadores gozarán de los emolumentos siguientes:

1.º Un peso por cada legua de distancia entre el asiento de la administración i el lugar en que se encuentren las propiedades cuya impuesto se va a cobrar.

Este gravamen será rateado por el administrador, entre todos los deudores morosos del distrito en proporción a la cuota que cada uno asciende, i el recaudador, al cobrar las costas, presentará a los contribuyentes el rateo firmado por aquél.

2.º Un peso por cada embargo, i cincuenta centavos por cada hora que emplearen en ese acto i demás diligencias de la cobranza.

Si requerido el deudor, pagase en el acto al recaudador, solo se cobrarán los derechos correspondientes a la distancia i tiempo empleado en el cobro.

Art. 12. Si el deudor estuviere ausente, se le dejará cedulón citándole para un dia i hora oportuno; i si no se presentare en virtud de dicha citación, sin mas trámite procederá el recaudador a traer el respectivo embargo. En este caso, solo cobrará sus derechos por una sola diligencia.

Art. 13. Los costos del mandamiento de ejecución i embargo, serán rateados por el administrador del estanco entre todos los deudores morosos, i el rateo se presentará a los interesados en la forma prevenida en el inciso primero del artículo once.

Art. 14. El recaudador que cobre mayores derechos que los establecidos en el presente decreto, será inmediatamente separado de su comisión, quedando sujeto a las penas correspondientes por su fraude.

Art. 15. Si sesenta días después de vencido el plazo fijado para el pago de las contribuciones territoriales i catastrales, no se hubiere hecho la total recaudación del impuesto, los administradores de estanco deberán entregar en caja la parte insolventa i los intereses respectivos, quedándose a salvo la acción ejecutiva contra los deudores.

En los casos en que la falta de recaudación integra prueba de causas absolutamente independientes de la voluntad de los administradores no estarán obligados a entregar lo que no hayan cobrado por esas causas; pero deberán justificar la escusa al Gobernador departamental de un modo fehaciente para que por conducto del Intendente se dé cuenta de todo coa sus antecedentes al Gobierno, el cual prorrogará o no el plazo, según lo estime justo.

Art. 16. Efectuado el entero por los administradores, estos en subrogación del Fisco i con los mismos privilegios

fiscales, podrán hacer valer su derecho contra los contribuyentes morosos, ante el juez de primera instancia o subdelegado respectivo según la cuantía de la deuda.

Art. 17. Vencidos los sesenta días de que trata el artículo quince, los administradores de estanco cortarán los recibos que no hayan recaudado, para que puedan efectuar su cobro, i anotando bajo su firma en los talones la constancia de haberlos mismos cubierto su importe, remitirán los registros de talones a la Factoría General.

Art. 18. El cobro de cantidades adeudadas por las contribuciones territoriales i catastrales, cualquier que sea la suma, se hará efectiva contra el actual poseedor del fondo gravado.

Art. 19. Los administradores de estanco gozarán el uno veinte i dos centésimos por ciento como premio de lo que recaudaren por ambas contribuciones.

Art. 20. Cuando un fondo se divida entre diversos propietarios, permanecerán todos ellos mancomunada i solidariamente responsables, por las contribuciones adeudadas por todo el predio antes i después de la división, mientras esta no sea decreta por la autoridad competente a solicitud de los interesados.

Art. 21. Dividido un fondo entre diversos propietarios, podrán estos verificar entre sí el rateo de las contribuciones i lo presentarán firmado por todos al administrador del estanco respectivo, expresando a mas en la solicitud la denuncia de cada hijuela, su valor estimativo i sus límites.

La presentación se remitirá al Factor Jeneral, quien la elevará al Gobierno para que se decrete la modificación del registro.

Art. 22. Acordada la variación respectiva en el registro, la Factoría expedirá recibos separados para el cobro de las contribuciones de cada hijuela, en la forma prevenida en el artículo tercero; i una vez cubiertas por los diversos propietarios las cuotas que se estuvieren adeudando, cesará la responsabilidad solidaria i mancomunada de que trata el artículo veinte.

Art. 23. Si un fondo transiere de dominio, se observarán para la variación de los registros i recibos, los mismos trámites presentes en el artículo anterior, expresándose en la solicitud la fecha de la escritura de enajenación; la responsabilidad del vendedor subsistirá por i que se adeude hasta el dia en que se decrete la modificación en el registro, sin perjuicio de quedar al mismo tiempo afecto el comprador.

**Artículos transitorios.**

Art. 1.º El uno ochenta i nueve centésimos por ciento de la contribución del catastro, fijado por la lei de 7 de setiembre último, gravará a los fondos comprendidos en la lista de la contribución territorial, desde el 1.º del presente mes de noviembre.

Art. 2.º La Factoría Jeneral del Estanco principiará a cobrar las contribuciones territoriales i catastrales, con arreglo a lo dispuesto en este decreto, desde abril de 1861.

Art. 3.º Quedan derogadas las disposiciones anteriores relativas al catastro, i las que fijaban la época i forma de cobrar la contribución territorial.

Tómese razón, comuníquese, i publíquese.

MONTT. Jovino Novoa.  
(Araucano.)

#### HECHOS LOCALES.

**Montepio.**—Se ha declarado a favor de doña Carmen Sepúlveda, el derecho al goce del montepio militar que le corresponde como viuda del sargento mayor graduado de Ejército, don Luis Salazar, a razón de 160 pesos anuales, cuya asignación se le manda abonar a la expresa viuda desde el dia siguiente al fallecimiento del mencionado oficial, acaecido el 7 de octubre de 1843.

**Nombramientos.**—Se ha decretado por la Intendencia, que el preceptor de la escuela fiscal número 2 del departamento de Rere, don Ambrosio Palma, pase a prestar sus servicios a la número 6 del departamento de Coihueco, dirigida por don José del Tránsito Menacho, a quien se ha separado de su destino para dar colocación al instructor Palma, por ser éste alumno de la escuela normal. Para llenar la vacante que ha quedado con la promoción del preceptor expresado, se ha nombrado a don Guillermo Hurtado.

La directora de la escuela fiscal de niños número 2 del Departamento de Rere, ha sido separada de su destino, nombrándose en su lugar a doña Luz Hortuado.

**Caza de un ladrón.**—Amaneció la

Carmen González, cuyo individuo conducía una yunta de bueyes robada a un hacendado de Quirihue. El dueño de estos animales, tuvo aviso pocas horas después de sucedido el robo i venía en persecución del ladrón, no tanto por recuperar lo perdido sino porque este descrito hijo de... Ca... no se escapase de ser castigado por la justicia. Cuando el policía lo detuvo en la calle, casi en ese instante presentóse el dueño de los bueyes, el cual corría a todo escape en busca del ladrón, pues ya había tenido noticia de que había entrado a Concepción, juntemente con su presa.

**Fiesta religiosa en Penco.**—El domingo se ha celebrado en la iglesia de Penco, con la pompa posible, una misa cantada en honor de Nuestra Señora del Carmen, fiesta que todos los años mueve la devoción i religiosidad de los fieles de aquel puerto. El señor canónigo honorario don Vicente Jerez, predicó un sermón con motivo de la conmemoración de la Santa. Varias personas inteligentes que oyeron a este sacerdote, nos dicen que el discurso mereció la atención del auditorio, por ser un trabajo en el que abundaban las ideas a cada paso i por la pureza del estilo de la oratoria religiosa.

**Los sofás de la alameda.**—Mu vergonzoso es para un pueblo que se cree文明izado, que haya cierta clase de gente pronta i siempre dispuesta a despedazar infumable los objetos de ornato público. Hace 4 años que la L. Municipal encargó a Europa veinte i cinco sofás de fierro para nuestra alameda i en este corto espacio de tiempo la mayor parte ha sido destrozad, sin otro objeto que divertirse brutalmente aquellas personas que demuestran en sus acciones las costumbres mas bárbaras i igninas de toda educación. Por un efecto de la casualidad, algunos sofás habían podido conservarse en un estado útil todavía; pero el lunes amaneció uno de ellos enteramente destrozado, dividido en mil pedazos. A tal escena llega la torpeza de esa gente incivil!

I despues nos queremos que el Cabildo no vela por embellecer la población; despues reclamaremos que se compran nuevos sofás para la comodidad de las personas que visitan aquel paseo público.... I para qué preguntamos nosotros? Para que otra vez sean destruidos i sirvan de blanco a la brutalidad de esa gente?

**Alameda.**—Hemos dicho repetidas veces, que una hermosa alameda incita a la alegría i placer de nuestra ciudad, i parece que la primavera también está muy interesada en que los penquistas no desprecien las galas con que les brinda la naturaleza en la época mas preciosa i halagadora de todo el año, porque a cada momento se presenta este lindo paseo con las verdaderas bellezas de un lugar tan nado a alejar cualquier impresión de tristeza, por mas dominio que tenga en el espíritu i costumbres de cada individuo. En determinados días de la semana, vemos que el recinto de nuestra bonita alameda se encuentra cubierto de alegres parejas, que, al contemplar los elevados i frondosos áboles meciéndose dulcemente por la brisa de la tarde, se consideran dichosas a presencia de los caprichos de la naturaleza, que las distrae i estimula a una distracción alegre, capaz de recuperar la alegría perdida en un tiempo monótono i lleno de sinsabores. Otras veces la alameda es como un desierto; estendemos la vista por todas partes, pero infelizmente se busca que algún ser humano venga a tomar parte en la alegría del pobre solitario que recorre apresurado el largo espacio que abraza tan simpático lugar. Cuanto no ganaría la juventud, la sociedad, si se aprovecharan de la grata distracción a que los invita la misma naturaleza, para calmar esa apatía que las tiraniza desde largo tiempo! Si están en sus manos los medios de alegrarse, de cambiar esa vida tan oscura i sombría porque no frecuenta diariamente aquellos paseos, que pueden causar impresiones tan saludables i placenteras.

**Mención de los caballos de la policía.**—Nos ha parecido muy conveniente, la medida que se piensa adoptar, relativa a contratar con alguno particular la mantención de los animales de la Guardia Municipal. Según la cuenta prolífica que se ha llevado de los gastos hechos por el Comandante con este objeto, ha resultado que se ha invertido mas de mil pesos en los meses que van corridos de este año, mientras tanto que remanándose en pública almoneda, la mantención de los caballos de la policía, vendría a costar una tercera parte menos de la suma que en la actualidad se invierte. Nuestro Cabildo se encuentra en bastantes conflictos para satisfacer las necesidades locales mas imprevisibles en el dia, i contiene por esto mismo hacer las economías posibles.

**Municipalidad.**—Ayer se reunió esta Corporación, mas como no hubo acuerdo alguno sobre que tratar, no celebró sesión. Han sido citados sus miembros para otro dia, con el objeto de formar el presupuesto de gastos del año venidero de 1861.

**Hechos locales.**—El estado de tristeza en que se encuentra Concepción, a mas de privar a sus habitantes de todo regocijo público, de diversiones aparentes a las buenas costumbres de la sociedad, pone tambien en grandes espuras al pobre cronista, consagrado diariamente a relatar los sucesos locales i otras peripecias que se desarrollan en el pueblo, a medida que las cosas de este mundo marchan por un camino sin escollos o por la senda espinosa de la vida. En la actualidad, por ejemplo, qué de notable podríamos comunicar a los lectores del Correo en nuestra sección, cuando todo espectáculo civilizado ha desaparecido de Concepción, cuando la sociedad está entregada a un sueño profundo i en un tiempo que no bastan a despertar las invitaciones de la misma naturaleza, los paseos públicos i todo cuanto encierra nuestra esbelta ciudad de mas pintoresco i envidiable? I sin embargo somos vienes muchas veces de injustas imputaciones, atribuyéndonos negligencia i poca viveza para pesar los hechos locales; pero esos mismos que tan mal hablan de las tareas del pobre cronista, quisieran que nos dijeran si algunos vez se nos ha echo uso de comunicar el hecho mas insignificante sucedido en Concepción i que haya merecido llamar la atención de la prensa. En las circunstancias en que nos hallamos, no puedes menos que hacernos justicia; si nuestros trabajos no van siempre precedidos de una serie importante de noticias locales, por que desgraciadamente nuestro pueblo presenta ahora el verdadero i lugubre aspecto de un cementerio.

**Vapor "Cloda".**—Hoy a las 4 de la mañana, ha fondeado en Talcahuano el vapor "Cloda", procedente de Chiloé. Trae los siguientes pasajeros: D. B. Diaz—Sra. Macisleer—Señoritas Juana i María de Castro—6 sobre cubierta.

#### AVISOS NUEVOS.

**TENIENDOSE** que suscribir del país el que suscribe en pocos días mas, previene a sus deudores pañar i cancelar sus cuentas a la misma tienda que ha ocupado, con el Sr. D. Enrique Pastor, a quien ha dejado testimonio apoderado al efecto. I explico a cualquier persona que haga cualquier concepto se dirija a mí, para ser pagado.

## AVISO.

Por decreto 2 de Junio de Letras, fechado 43 del presente, se han mandado dar los pregones de la feria a una cosa que se embandera a D. Fernando Sistemas, siendo cuarto cuadrante de la plaza de armas al Oriente, c. Nro de O'Higgins. Los que se interese pueden venir a hacer posteriormente a la oficina del sargento don José de los Dolores García, donde se encuentra la tasa de idem en su establecimiento.

Concepcion noviembre 16 de 1860.

1323—5 v.

## AVISO.

Cos fecha 1<sup>o</sup> de setiembre de 1860, compró D. Vicente del Pino, en subasta pública, la hacienda de Huapí, perteneciente a la Municipalidad de Concepcion, por haber sido declarada no vacante, en la cantidad de **SEXTENTA Y SIETE MIL PESOS**, segun los decimados que le asignó el Agente menor general don Vicente Balmaceda, que se manifiestan en su plano.

1323—30 v.

## AVISO.

Por decreto de esta intendencia fechado de hoy, se ha fijado el dia 26 del corriente a la una de la tarde, para el ultimo pregón a tratar de la licenciación en venta de los tres sitios de propiedad de la capital en que se habían proyectado construir la nueva cárcel, bajo las condiciones siguientes: el lote de pagina una cuarta parte del valor al contado; las otras tres cuartas partes, con seis, doce o diez ochos meses.

Por los demás pormenores dirigirse los interesados a la legaría departamental.

Concepcion, diecisiete 15 de 1860.

## INTERESANTE.

SE VENDE O ARRIENDA una casa situada en la calle de Angel, a espaldas de convento de Santa Domingo. Tiene dos pisos y comodidad para una familia de 4 personas, para pagar un despacho. Los que se interesen pueden verla en el que encima, vive en las plazas interiores de la misma.

1323—30 v.

## BESO BAMONDES.

Fundo en arriendo.

Sediente de la articulación lo hizo rendir "San Juan" en la "Quinta de los Ríos", departamento de Pichilemu, con 300 cuadras de terreno, de 80 a 100000 plantas de viva, tiendes, naranjales, etc. &c. El arriendo se hace por largos años en las mismas condiciones, de acuerdo con el que suscribirá, con quien puede tratarse.

1323—1 m.

## DARIO NAVARRO

JUDICIAL.

Remite del vapor "Sotomayor".

Por orden del señor Juez Letrado, se ha señalado el 3 de diciembre próximo a la una del día, para el ultimo pregón y señado del vapor "Sotomayor", con sus máquinas de fuerza de 75 caballos más o menos, sus aperos en buen estado.

Los pasajeros pagaran por el mínimo de 4,000 pesos.

GUILLERMO LAWRENCE,

Síndico.

AVISOS REPETIDOS

## Aviso a los aficionados.

Se vende a un precio muy moderado los más preciosos instrumentos para fotografías i similares, con toda clase de telas i materiales necesarios para poder inmediatamente trabajar. Se venden con la condición de encargar el comprador tanto el precio de trabajo fotográfico como el sobreimpresión. Los que se interesen pueden dirigirse a la tienda de P. Gobbi Cía, calle de Caupolicán, casa de don Juanito María Zabala, donde encontrarán con gusto lo que quieran.

Concepcion, octubre 27 de 1860.

1323—15 v.

## OJO A LA MUSICA!!

El profesor de piano tanto que suscribe tiene el honor de advertir a todos los aficionados en particular, i a los aficionados i la música en general, que siendo cesado todo servicio que por algunas causas le ha impidió asistir, viene otra vez desde el dia 5 de noviembre, a ejecutar sus ocupaciones profesionales en la mejor ejecución. Lo que se dirige es volver a ocupar, pendiente con todo cuidado, i en seguida de una sedadina adicional, por su parte, en su futuro.

Concepcion, octubre 29 de 1860.

1323—15 v.

## P. CANCIANI

BOTIGA Y DR. JUANIA.

CALLE LAUFOLIANA, CASA DE LA SRA. JUANIA M. ZABALA.

Este antiguo i muy conocido establecimiento, habiendo pasado a otros manos, ha sido reformado completamente, tanto en su localidad como en la renovación de sus medicinas. Las estrechas relaciones que tenemos con la conocida Druggist de A. Rial i Cia, en Valparaíso, nos dan la seguridad de poder ofrecer a los propietarios de Concepcion las mejores en este ramo en el interior, un gran gusto sentido de todo lo que se puede acceder, tanto por menor como por mayor.

La administración de este establecimiento está a cargo del acreditado químico farmacéutico, D. Federico Godoy, quien ofrece de cumplir con la mayor prontitud todo lo que se demande.

Viviendo el Sr. Godoy en el mismo establecimiento, se advierte a los amigos farmacéuticos que podrán ocurrir a la botica en todo tiempo la más corta hora de la noche.

Concepcion, Octubre 27 de 1860.

1323—15 v.

## TOMÉ.

Se vende en este punto una bodega, situada en este punto para depósito de trigo, de más de 60 varas de largo i 20 de ancho, media 7 en altura este. El que se interese puede verla con el que suscribe.

Tome, 20 de octubre de 1860.

JOSE FAUSTINO GOMEZ.

1323—1 m.

## PILDORAS VEGETALES AZUCARADAS.



DE KEMP NUEVA YORK

## EL MEJOR REMEDIO CONOCIDO,

PARA CURAR

Los Contagios, la Tifis, las afecciones del Hígado, i las crónicas Biliosas, los Cíclitos, las Inflamaciones, los Dolores Crónicos, los Alucrantes, los Calafrios, la Escalofrío, las Enfermedades Cutáneas, las Diarréas, i todas las Enfermedades mortales por el efecto de la San-

gría.

Para evitar i remediar estas enfermedades felices no hay mejor remedio que las

Pildoras Vegetales Azucaradas de Kemp.

Que poseen las estimables virtudes que a continuación se expresan.

Son suaves en su acción. No dejan ningún efecto deletéreo. Una sola dosis de este fundo produce pánico. La capa azucarada que tienen, les hace agradables, i fáciles de tomar. Están preparadas en forma de tabletas de todas clases, para vender por mayor i menor: como también otras drogas, las cuales se recomienda por si mismas, por ser preparadas en la goma.

FEDERICO P. BIGGS.

## AVISO.

Por arreglo se ha hecho entre D. N. Guillermo Keay i D. Juan G. Costa, gente ilustrada en el manejo de coches, establecidos entre esta ciudad i Talcahuano, sobre el público que a partir del 1<sup>o</sup> de noviembre del presente año, para mayor provecho del desplazamiento de dichos coches, estos tomarán todos los pasajeros solo en la casa donde están establecidos, a Agosto, i así mismo las encomiendas, sean cuales fuesen, i las que deberán llevar en su ruta o correspondiente.

Igualmente se prevé que ninguno pasajero se reclame en los expresados coches, sin presentar el boleto que acredite haber pagado su tarifa por completo, i el cual se expedirá en la misma Agencia, dejándose identificado a cada uno, en su boleto considerando como un comprobante.

En cuanto al efecto del descuento que debieren traer los coches, se cobrará a razón de un décimo por cento, excepto la empresa, que se encargará el resto.

Las Agencias respectivas serán en Concepcion, Hotel del Universo i en Talcahuano, Hotel Atitlán.

1323—17 v.

## IMPORTACION EUROPA.

A modo de recíproco direcionamiento de Europa en la forma del que suscribe, un sortido compuesto de Pastillas de todas clases, para vender por mayor i menor: como también otras drogas, las cuales se recomienda por si mismas, por ser preparadas en la goma.

FEDERICO P. BIGGS.

1323—15 v.

## Aviso interesantísimo.

para los que posean una buena fortuna i deseo sacar la mayor utilidad de los

días que vienen.

1.º Se venden dos Joyas en las vegas de Talcahuano, la una denominada con este nombre otra a continuación, "Perlas", son bastante sesudas sentadas i sus cañitas de terreno, que por su procedente i encendida bondad, puede decirse, son de Perlas.

2.º El fundo "Pichén", de trececientas cincuenta i nueve cuadras, ubicado en la villa del Puerto, a dos leguas de la plaza de dicha población; este terreno es muy apropiado para siembra de trigo, o otra clase de granos i para a cría de animales: se recomienda por un costo, cubriendo de arbustos frutales, etc., etc.

3.º Un fundo pequeño, denominado "Palen", con cargo en plantas de viva, frutales i también arbustos.

4.º Dos clásas nuevas en esta ciudad, comprendiendo cuatro almacenes; ambos en una extensión media cuadra de la plaza principal frente a los edificios municipales.

5.º Otro excelente fundo, comprendiendo tres mil cuadras de terrenos montañosos de árboles de sanstrane, i también retazos de leña para plantar, como enebros i otros árboles de toda clase.

6.º Muchas y excelentes casas i menaje de casa, todo de superior calidad.

7.º Se advierte que también se pueden arrendar algunas de las tiendas, fábricas i casas referidas. Los interesados pueden verse con su dueño que es el que suscribe.

FRANCISCO JAVIER MANZANOS.

1317—20 v.

## Nueva-York.

AGENTES PRINCIPALES EN CHILE:

MONGIARDINI Y CIA.

TIENDAS EN CONCEPCION:

Botica de Ramdah i Cia. Plaza de armas, i de D. Tomás Hodges, calle del Comercio

1286—Julio 26

## INTERESANTE ALAS MADRES DE FAMILIA.

## PASTILLAS VEGETALES DE KEMP, PARA LAS LOMBRICES.



## PREMIO DEL NATURALISTA.

SANTIAGO DE CHILE.

1853.

VIAGGI A VALPARAISO DEL CLIMA

DEL OCEANO.

ENTRE

Valparaíso i Puerto-Montt

VIAGJE AL NORTE.

Salida de Puerto-Montt 18 de cada mes.

Llegada a Constitución 11 de id. id.

a Tome 12 de id. id.

a Talcahuano 12 de id. id.

a Lota 13 de id. id.

a Valdivia 14 de id. id.

a Ancud 15 de id. id.

a Puerto-Montt 16 de id. id.

VIAGJE AL SUR.

Salida de Puerto-Montt 18 de cada mes.

Llegada a Constitución 11 de id. id.

a Tome 12 de id. id.

a Valdivia 13 de id. id.

a Lota 14 de id. id.

a Talcahuano 15 de id. id.

a Lota 16 de id. id.

a Ancud 17 de id. id.

a Puerto-Montt 18 de id. id.

VIAGJE A TALCAHUANO.

Salida de Valparaíso 20 de cada mes.

Llegada a Tomé 21 de id. id.

a Valdivia 22 de id. id.

a Lota 23 de id. id.

a Ancud 24 de id. id.

a Puerto-Montt 25 de id. id.

VIAGJE A VALPARAISO.

Salida de Valparaíso 20 de cada mes.

Llegada a Tomé 21 de id. id.

a Valdivia 22 de id. id.

a Lota 23 de id. id.

a Ancud 24 de id. id.

a Puerto-Montt 25 de id. id.

VIAGJE A TALCAHUANO.

Salida de Valparaíso 20 de cada mes.

Llegada a Tomé 21 de id. id.

a Valdivia 22 de id. id.

a Lota 23 de id. id.

a Ancud 24 de id. id.

a Puerto-Montt 25 de id. id.

VIAGJE A TALCAHUANO.

Salida de Valparaíso 20 de cada mes.

Llegada a Tomé 21 de id. id.